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Na pesquisa espontânea, quando o entrevistado é 
questionado em quem votaria sem apresentação de 
nomes, Wilson Lima aparece à frente.
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Wilson Lima cresce em intenção 
de votos para governo do AM 
A pesquisa ouviu 800 
pessoas entre os dias 
21 e 23

Pesquisa eleitoral do Insti-
tuto Ipec, divulgada hoje 
pela Rede Amazônica de 
Televisão, mostra que Wil-

son Lima (União Brasil) aparece 
em primeiro lugar na preferência 
do eleitor nas questões estimula-
da e espontânea, com 30% e 25% 
das intenções de voto, respecti-
vamente, mantendo a trajetória 
de crescimento. 

A pesquisa ouviu 800 pessoas 
entre os dias 21 e 23 de agosto 
em 20 cidades amazonenses. A 
margem de erro é de três pontos 
percentuais para mais ou para 
menos, considerando um nível 
de confiança de 95%.

A pesquisa foi registrada no Tri-
bunal Regional Eleitoral do Ama-
zonas (TRE-AM) sob o número 
AM- 06012/2022 e no Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) sob o 
protocolo Nº BR-09878/2022. 

Esta é a primeira pesquisa de 
intenção de voto do instituto com Esta é a segunda pesquisa que mostra o crescimento de Wilson 

eleitores do estado do Amazo-
nas. Foram apresentados como 
candidatos: Amazonino Mendes 
(Cidadania), Carol Braz (PDT), Dr. 
Israel Tuyuka (PSOL), Eduardo 
Braga (MDB), Henrique Oliveira 
(Podemos), Nair Blair (Agir), Ri-
cardo Nicolau (Solidariedade) e 
Wilson Lima (União Brasil).

Na pergunta estimulada, Wil-
son, que é candidato à reeleição 
para o Governo do Amazonas, 
têm 30% da preferência, com 
empate técnico de seu adver-
sário do partido Cidadania. Na 
pergunta espontânea, Wilson 
lidera isolado, com 25% das in-
tenções de voto, contra 19% do  
segundo colocado.

Esta é a segunda pesquisa que 
mostra o crescimento consisten-
te da preferência dos eleitores 
pela reeleição de Wilson Lima. No 
mês passado, pesquisa do Real 
Time Big Data, mostrou que as 
intenções de voto para reelei-
ção do governador subiram nove 
pontos em pouco mais de dois 
meses. Saiu de 19% para 28%. 

No levantamento do Real Time 
Big Data, Wilson também lidera 
na pergunta espontânea sobre a 
intenção de votos.
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Ciro defende ZFM
Por representar 8% da pro-

dução industrial brasileira, o 
modelo Zona Franca de Manaus 
deve ser preservado e fortale-
cido em razão de sua impor-
tância para o desenvolvimento 
econômico do país.

A afirmação foi do candidato 
à Presidência da República, Ciro 
Gomes (PDT), em entrevista ao 
Jornal Nacional da Rede Globo 
na terça-feira (23).

Ciro criticou “a malsinada políti-
ca do governo Bolsonaro” contra 
o modelo e assegurou que, se 
eleito presidente, os incentivos 
fiscais da ZFM serão intocáveis 
pela relevância deles para fo-
mentar a economia em uma re-
gião isolada da Amazônia.

Para o candidato, a ZFM precisa 
de maior atenção e investimentos 
para que se estenda ao interior, 
“como eu fiz no Ceará levando a 
indústria para o interior”.

 
Crime em Iranduba
Candidato a deputado federal 

pelo PSD, o empresário  Orsine 
Junior (PSD) vai ingressar com 
ação judicial no Ministério Pú-
blico do Estado do Amazonas 
(MPE-AM) contra a Prefeitura 
de Iranduba por crime ambiental.

A denúncia envolve a insta-
lação de um “café” nas proxi-
midades das Ruínas do Parica-
tuba, patrimônio histórico do 
Amazonas situado em área de 
proteção ambiental. 

Uso de motosserra
Orsine esteve no último final 

de semana na Vila do Paricatuba 
onde constatou o crime próximo 
à Caldeira das Ruínas. 

“Uma tenda estava armada e 
uma árvore, uma azeitoneira, foi 
cortada com motosserra. Isso não 
poderia ocorrer, já que ali é uma 
área de preservação ambiental”, 
disse o denunciante, criticando o 
prefeito Augusto Ferraz por ter 
autorizado a prática criminosa.

Campbell proíbe
Por determinação do ministro 

Mauro Campbell, do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), a TV Brasil e 
as redes sociais foram obrigadas 
a retirar do ar o vídeo de uma 
reunião, datada de 18 de julho, 
em que o presidente Jair Bolso-
naro (PL) critica o sistema eleito-
ral brasileiro a embaixadores de 
vários países.

A medida contempla pedido da 
oposição que considerava o vídeo 
propaganda eleitoral antecipada.

   

Desmatamento avança
Números do relatório anual do 

MapBiomas apontam o avanço 
do desmatamento no país em 
consequência da ampliação da 
fronteira agrícola.

De 2019 a 2021, 61,2% dos muni-
cípios brasileiros tiveram pelo me-
nos um desmatamento detectado.

Amazonas 
Conforme o MapBiomas, o 

Amazonas passou a ser o segundo 
estado que mais desmata a partir 
de 2021, à frente de Rondônia 

e Mato Grosso. 

O primeiro do ranking é o Pará 
cujos números negativos tam-
bém são confirmados pelo último 
levantamento do Inpe (Instituto 
Nacional de Pesquisas Espaciais).

O Amazonas ocupava a quarta 
posição, mas teve a sua situação 
agravada no ano passado e pode 
ficar pior neste final de 2022, 
afirmam o MapBiomas e o Inpe.

Pará dispara 
Conforme o Deter (Coordena-

ção-Geral de Observação da Ter-
ra), o Amazonas respondeu por 
quase 27% do total de floresta 
desmatada nos últimos 12 meses 
(8.590km2).

Primeiro colocado, o Pará res-
pondeu por quase 36% (3.072 
km2) do desmatamento. 

Nova parceria 
A Prefeitura de Manaus e o 

Governo do Amazonas assinaram 
nova parceria: um acordo de Co-
operação Técnica que formalizou 
relação de reciprocidade insti-

tucional entre Semsa, SES-AM e 
as fundações  Medicina Tropical 
(FMT-HVD), FCecon) e Vigilância 
em Saúde (FVS-RCP).

Pelo acordo, até 200 servidores 
de Semsa e SES poderão ser dis-
posicionados para executar ati-
vidades nos órgãos respectivos, 
atuando em favor da atenção 
básica de saúde. 

Marina Silva apoia 
Em encontro em São Paulo (SP), 

a candidata à deputada federal 
pelo Amazonas, líder indígena 
Vanda Witoto, foi recebida pela 
ex-ministra do Meio Ambiente 
Marina Silva, que declarou apoio 
à campanha de Witoto.

 “Vanda Witoto é uma mulher 
forte, que vai defender no Con-
gresso Nacional os direitos dos 
povos indígenas, o desenvolvi-
mento sustentável e a melhoria 
da qualidade de vida para nosso 
povo”, disse Marina à candidata.

Deus e Diabo
Vários líderes religiosos, dentre 

os quais a luterana Romi Bencke 
e o pentecostal Eliel Batista, re-
agiram ontem ao uso da religião 
evangélica para fins eleitoreiros 
na atual campanha presidencial.

“Uma campanha político-elei-
toral deveria centrar-se em pro-
jetos para o país. A partir do 
momento em que colocam Deus 
e o Diabo como tema de cam-
panha eleitoral, os assuntos que 
realmente importam tornam-se 
secundários, quando não invisi-
bilizados”, destacou Romi.

Mais aprovados 
A Prefeitura de Manaus divulgou 

edital para convocação de mais 25 
aprovados no concurso público da 
Semef realizado em 2019. 

O chamamento segue a ordem 
de classificação final do certame 
homologado pelo decreto do dia 
4 de março de 2020. O decre-
to de nomeação será assinado 
pelo prefeito David Almeida nos 
próximos dias.

Forças Federais 
O Pleno do TRE-AM aprovou 

pedido de Forças Federais para 
dez municípios amazonenses que 
temem complicações na corrida 
às urnas em 02 de outubro.

O pedido será analisado pelo 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE). 
Se aprovado, as forças serão 
deslocadas para os municípios 
de Autazes, Guajará, Itamarati, 
Maraã, Maués, Nova Olinda do 
Norte, Presidente Figueiredo, São 
Gabriel da Cachoeira, Santa Isabel 
do Rio Negro e Tefé

Governo vai pagar Fundef a mais
de 25 mil professores em setembro
Segundo o governador Wilson Lima (UB), já se encontram nas contas do Estado recursos da ordem de R$ 

98 milhões para o pagamento de abono do Fundo de Desenvolvimento do Ensino Fundamental (Fundef) a 
25.968 professores e pedagogos da Seduc.

O benefício contempla os profissionais de educação que trabalharam no período 1998/2007.

De acordo com o governador, o pagamento foi possível graças a uma Ação Civil impetrada pelo Estado 
Amazonas no âmbito do Supremo Tribunal Federal (STF), que atendeu o pleito com base na Lei Federal nº 
9.424, de 24 de dezembro de 1996.

Ao Coletivo Manaus Lixo que, em parceria com as secretarias municipais 
de Limpeza Pública (Semulsp), e de Meio Ambiente e Sustentabilidade 
(Semmas), retirou mais de meia tonelada de resíduos do Igarapé do 
Gigante, no Tarumã. A ação marcou o “Dia Lixo Zero”, mobilização para 
chamar atenção da sociedade sobre os cuidados com o meio ambiente. 
Além da retirada dos resíduos do igarapé, as equipes da Semulsp desfi-
laram por algumas ruas com uma carreta repleta de lixo, o que deveria 
envergonhar parte da população que comete esse crime contra o meio 
ambiente. embaixadora do Instituto Lixo Zero Brasil (ILZB), em Manaus, 
Almira Neta, explica que esse é o segundo ano que Manaus participa da 
mobilização do “Dia Lixo Zero” e os resultados têm sido positivos.

DILVUGAÇÃO DILVUGAÇÃO

DILVUGAÇÃO

Às ocupações irregulares que insistem em invadir espaços pú-
blicos em Manaus. A Prefeitura desmobilizou ontem uma invasão 
de área pública no bairro Jorge Teixeira, zona Leste. Aproximada-
mente 30 estruturas armadas com lonas, pedaços de papelão e 
madeira, erguidas na calçada da Divisão de Vigilância em Saúde 
(Disa Leste), foram retiradas e removidas por equipes da prefei-
tura. O vice-presidente do Implurb, Claudemir Valente, destacou 
ser necessário que a população seja mais consciente quanto ao 
uso do que é público, não tomando áreas de uso coletivo para 
benefício particular.

 

  Manaus, quinta-feira 25 de agosto de 2022

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretora de Redação
Gláucia Chair

Gerente de Circulação
Denis Flores

Norte Editora Ltda.
(Fundada em 6/9/87)

CNPJ: 14.228.589/0001-94
Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 

nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070
Manaus/AM

Aplausos Vaias

Opinião 3



  Manaus, quinta-feira 25 de agosto de 2022

Nota Fiscal, devo pedir?
Claro que sim, e por várias 

razões que a seguir serão 
mencionadas, principal-
mente para esclarecer pes-
soas que questionam a sua 
importância e que muitas 
vezes pedem a nota somen-
te para garantir a assistência 
técnica ou a troca do pro-
duto. De imediato, devemos 
pedir a Nota Fiscal nas nos-
sas compras e serviços por 
uma questão de cidadania, 
pois é um direito do cida-
dão consumidor, e a emissão 
é uma obrigação legal dos 
fornecedores do produto, 
além de impedir que os es-
tabelecimentos comerciais 
soneguem impostos.

A Nota Fiscal é a maior 
prova da compra de um 
produto, que mostra onde 
e quando o consumidor o 
adquiriu, comprovando que 
não é produto de roubo, 
furto, contrabando ou des-
caminho. Além disso, esse 
documento é a sua garan-
tia no caso de compras de 
mercadorias e serviços. 
Parte do que você pagou é 
imposto, já que o valor do 
ICMS, o principal imposto 
estadual, vem embutido no 
valor total da compra, de-
vendo o estabelecimento 
vendedor repassar mensal-
mente aos cofres públicos 
este montante pago pela 
sociedade, e que deve obri-
gatoriamente ser devolvido 
aos cidadãos nas formas de 
serviços públicos nas áreas 
da Saúde, Educação, Segu-
rança, saneamento, trans-
portes, urbanização, lazer, 
entre outras.

Existem duas novidades 
que acompanham a mo-
dernidade que são a Nota 
Fiscal Eletrônica, que já está 
amplamente difundida na-
cionalmente, e a Nota Fiscal 
de Consumidor Eletrônica, 
onde o Amazonas é um dos 

pioneiros e o primeiro a 
fazer uma emissão.

Esses documentos asse-
guram o direito de regis-
trar reclamação nos Órgãos 
de Defesa do Consumidor, 
mostrando que sua compra 
está corretamente formali-
zada em um documento que 
lhe certifica todos os direi-
tos de consumidor, além de 
evitar a evasão fiscal e per-
das para a sociedade. Com 
isso, ao exigir esse docu-
mento, o cidadão estará aju-
dando pessoas que sequer 
conhece, pessoas carentes 
que não podem pagar por 
uma consulta médica, um 
hospital, uma escola par-
ticular ou ter uma mora-
dia, lembrando que quan-
to mais o Estado arrecada, 
maior deve ser o investi-
mento em políticas públicas 
voltadas para o bem-estar  
da coletividade.

Vale lembrar que do total 
de ICMS arrecadado men-
salmente pelo Estado, atra-
vés da Sefaz, 25% é ratea-
do entre os 62 municípios 
amazonenses, e que é papel 
de cidadãos e empresários 
fazer com que esses recursos 
sejam recolhidos a fim de que 
os municípios sejam benefi-
ciados e que as riquezas e re-
cursos não circulem apenas 
na capital, até porque mui-
tos deles dependem quase 
que exclusivamente desses  
repasses.

Mas é bom ficar bem 
atento: se no documento 
que você receber vier es-
crito Recibo, Controle In-
terno, Orçamento, Nota de 
Controle, Comprovante de 
Cartão de Crédito ou Débi-
to, você não está receben-
do um documento fiscal. 
Resumindo, exija o docu-
mento fiscal e cobre para 
que o governo utilize bem  
esse dinheiro.

“Não existe crime de cogitação”

Eleitoral censura Bolsonaro, CUT e até pesquisa

Omissão perigosa
O viés censor tem sido to-

lerado no País, mesmo após a 
promulgação da “Constituição 
cidadã”, até pelos que têm a 
obrigação de denunciá-lo.

Ladroagem escondida
Durante o período eleito-

ral, jornalistas estão impedi-
dos, por exemplo, de lembrar 
nas emissoras a ladroagem de  
notórios ladrões.

Censura desinforma
As restrições servem à desin-

formação, tão reclamada ulti-
mamente, e favorecem aqueles 
políticos habituados a confun-
dir público e privado.

Justiça jabuticaba
A Justiça Eleitoral tutela 

campanhas no Brasil como 
demonstração de força e para 
sobreviver, ainda que não exista 
em quase todo mundo.

Rachadinha de Janones im-
plode o PT nas redes

Em menos de 24h, a cam-
panha do PT foi do céu, com a 
operação da PF contra empre-
sários que apoiam o presidente 
Bolsonaro, ao inferno com o es-
cândalo da rachadinha de 60% 
envolvendo o deputado lulista 
André Janones (Avante-SP), 
que montou a estratégia de 
Lula em redes sociais. O “grande 
trunfo” petista, que esperava 
avançar na área dominada por 
Bolsonaro, Janones virou um 
problema que custará precio-
sos votos. Na hipótese de ser 
afastado da campanha petista 
ou de permanecer nela.

Da frigideira ao fogo
Se lutar por Janones, Lula 

perde voto de quem relevava 
o passado. Se despachar o de-
putado, perde força nas redes, 
que devem ser decisivas.

Janones, o breve
O deputado, que figurava en-

tre 4º e 5º nas pesquisas, foi 
cooptado pelo PT para ser co-

ordenador digital da campanha. 
Carreira curta.

Tudo que ele queria
Atuante no Facebook, Janones 

bateu recordes de engajamento 
em transmissões realizadas na 
plataforma e chamou atenção 
de Lula.

Rachadinhas esquecidas
A revelação de que o deputa-

do André Janones (Avante-SP) 
cobra até 60% do salário dos 
assessores do gabinete lembra 
o caso que tomou chá de sumi-
ço no STF, do ex-presidente do 
Senado Davi Alcolumbre (União-
-AP). Ele é acusado de tomar 
90% do salário de assessoras.

Censura no Insta
Além da operação policial con-

tra empresários por mensagens 
no Zap, o Instagram deletou o 
perfil de Luciano Hang com 5 
milhões de seguidores após “no-
tificação judicial”. E insiste que a 
decisão foi da própria empresa.

Brincando com fogo
Tantas decisões cancelando 

o direito à livre expressão dão 
sentido à recomendação de 
“temperança” do ministro Mar-
co Aurélio aos colegas. Porque 
na vida há uma lei, não escrita, 
tão poderosa quanto a lei da 
gravidade. É a lei segundo a 
qual toda ação corresponde e 
uma reação.

Direitos vs. absusos
Sobre a operação da PF contra 

mensagens no Whastapp, Carlos 
Portinho (PL-RJ), que é advo-
gado, lembra a “enorme distân-
cia entre pensar e até mesmo 
manifestar-se, e agir ou mesmo 
iniciar uma ação”.

Nadando em dinheiro
A campanha de Bolsonaro (PL) 

para presidente recebeu R$5 
milhões até agora, cerca de 7% 
do que Lula (R$67 milhões) re-
cebeu do fundão eleitoral do 
PT, e um terço dos R$15 milhões 
para Fernando Haddad.

Ministro aposentado do STF Marco Aurélio “atônito” com a operação contra empresários

Alheia às garantias constitucionais à liberdade de expressão, a Justiça Eleitoral retomou com força 
o velho hábito de impor censura. Nesta quarta-feira (24), sobrou censura até para Jair Bolsonaro 
(PL) e o vídeo de sua reunião com embaixadores. Também foi censurada a central sindical petista 
CUT, que divulgou vídeo insultando o presidente e, na Bahia, certamente estimulado pelos censo-
res de Brasília, e a pedido do PT, um juiz proibiu a divulgação de pesquisa do instituto Datafolha.

Rato em fuga
O deputado Coronel Tadeu 

(PL-SP) pegou pesado com o 
ex-presidente Lula, que recusou 
convite para a sabatina da TV 
Jovem Pan. O deputado afirmou 
que o petista “agiu como um rato 
que foge da ratoeira”. 

Inquisitina
O cientista político Paulo Kra-

mer avaliou que o presidente 
Jair Bolsonaro se saiu bem na 
entrevista ao JN, esta semana, 
“sem pegar pesado demais nos 
contra-ataques à dupla de in-
quisidores globais”.

Quadrado autônomo
Apesar de o Tribunal Superior 

Eleitoral ter cassado o deputado 
Neri Geller (PP-MT), cabe ao 
plenário da Câmara dos Deputa-
dos a palavra final sobre o caso. 
Como sempre, cada Poder no 
seu quadrado.

 
Pensando bem...
...não é qualquer rachadinha 

que abala um tríplex.

PODER SEM PUDOR
Álcool ruim é o que acabou
Ministro de Ernesto Geisel, 

Mário Henrique Simonsen re-
cebeu um repórter do New York 
Times, que no final o provocou: 
“Ministro, desculpe se achar a 
pergunta indelicada, mas dizem 
que o senhor sofre restrições 
de algumas áreas do governo 
porque é dado ao álcool. Isso é 
verdade?” Simonsen tirou de le-
tra, com bom humor: “Só quando 
acaba o uísque...”

O austero general Geisel o 
demitiu assim que soube da 
resposta.

EVARISTO SA / AFP

Augusto Bernardo Cecílio
Auditor Fiscal da Sefaz e professor. 

Manaus cinzenta 

Editorial

Há vários dias uma nuvem cinzenta cobre a cidade de Ma-
naus, mostrando a face cruel da destruição ambiental em um 
dos maiores ecossistemas do planeta: a Amazônia, no caso, 
envolvendo os estados do Amazonas e do Pará.

Sabe-se que à esta época do ano o chamado verão ama-
zônico sempre exige ações ostensivas por parte dos órgãos 
ambientais para conter os estragos causados pelas queimadas 
na região. Os efeitos, segundo especialistas, são nefastos à 
saúde da população por acirrarem a incidência de doenças 
respiratórias, além de outros danos irreparáveis à vida em se 
tratando da Região Metropolitana de Manaus.

Do Bairro Jorge Teixeira, na Zona Leste, ao bairro Monte das 
Oliveiras, na Zona Norte, Manaus é uma cidade completamente 
tomada por uma gigantesca nuvem cinzenta que bloqueia os 
raios solares e, com a ausência de chuvas, coloca em desespero 
o sistema de saúde estadual e municipal.

Urge que Governo do Estado e Prefeitura de Manaus se 
mobilizem em esforços comuns no enfrentamento da tragédia, 
mas, sobretudo, cabe ao Ministério da Saúde e ao Ministério do 
Meio Ambiente voltarem, de forma emergencial, suas atenções 
para o Norte amazônico com seus recursos florestais ameaça-
dos por predadores gananciosos que queimam e degradam em 
nome de interesses especulativos e outros nada republicanos.

As centenas de focos de incêndios, que castigam Manaus, são 
mais do que criminosos e exigem pronta resposta. Não se trata 
de um incidente passageiro, mas um fenômeno que, na visão 
de especialistas como o meteorologista e mestre em Clima e 
Ambiente Willy Hagi, pode se transformar em uma tragédia 
ambiental e um drama de saúde de larga proporção no Estado.
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O documento garan-
te que os profissio-
nais tenham o piso 
salarial reajustado 
para R$ 2.424
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os temas relacionados à criança 
e ao adolescente são recorrentes 
na pauta de atuação do deputa-
do estadual Roberto Cidade (uB), 
presidente da assembleia legis-
lativa do Estado do amazonas 
(aleam) e, neste Dia da infância, 
o parlamentar destaca proposi-
turas suas que chamam atenção 
para a importância do cuidado 
com a saúde psíquica, corporal e 
emocional desse público.

Entre as proposituras está a 
lei nº 5.431/2021, que obriga 
os hospitais públicos e priva-
dos a notificarem ocorrências 
de uso de bebida alcoólica ou 
entorpecentes por crianças e 
adolescentes. Conforme a lei, 
os hospitais públicos e privados, 
bem como as instituições con-
gêneres no Estado do amazo-
nas, ficam obrigados a notificar 
ao Conselho Tutelar do Muni-
cípio e ao Ministério Público do 
Estado os casos, devidamente 
diagnosticados, de uso de bebi-
das alcoólicas ou entorpecentes 
por crianças e adolescentes. 

“É importante estarmos vigi-
lantes; criarmos e fortalecermos 

Divulgação

Roberto Cidade destaca iniciativas que resguardam saúde de crianças e adolescentes

o prefeito de Manaus, Da-
vid almeida, entregou, na 
manhã desta quarta-feira 
(24), as novas instalações 

da unidade de Saúde da Família 
(uSF) o-43, no bairro Compensa 
2, na zona oeste da capital. a es-
trutura foi revitalizada, por meio 
de Parceria Público-Privada (PPP), 
para oferecer mais conforto, se-
gurança e qualidade na prestação 
de serviços à população.

“Realizamos uma reforma total e 
ampliamos a unidade. Trocamos to-
dos os equipamentos para garantir 
maior qualidade para os servidores 
e para a população. No total, são 68 
unidades como essa que estamos 
reformando. Essa é a 27ª entregue 
e, até o final do ano, vamos rei-
naugurar todas. além disso, temos 
também 54 daquelas ‘casinhas da 
família’, que já estão em processo 
de revitalização, e o nosso plane-
jamento visa entregar também até 
janeiro”, afirmou almeida.

o prefeito de Manaus aprovei-
tou a reinauguração para anunciar 
que, a partir deste mês, os agentes 
Comunitários de Saúde (aCSs) vão 
receber o aumento salarial anun-
ciado pelo Ministério da Saúde, por 
meio da Portaria nº 2.109, de 30 de 
junho de 2022. o documento ga-
rante que os profissionais tenham 
o piso salarial reajustado para R$ 
2.424, tendo os valores repassados 
pela união aos municípios a partir 
de setembro.

 “Já está no contracheque de 
todos os aCSs o aumento que foi 
concedido, mesmo o Ministério 

da Saúde não nos repassando os 
valores. Nós estamos utilizando 
recursos do Tesouro, para fazer o 
pagamento dos aCSs, antecipan-
do, assim, o aumento que seria só 
para o mês de setembro. Estamos 
antecipando para agosto dado os 
resultados que eles têm prestado 
para a nossa cidade”, ressaltou o 
chefe do Executivo municipal.

Estrutura
a uSF o-43 contará com duas 

equipes de profissionais de saúde, 
sendo uma de Estratégia Saúde 
da Família (ESF) e uma de Saúde 
Bucal. além disso, no local, a popu-
lação contará com os serviços de 
atendimentos médicos, odontoló-
gicos e de enfermagem, coleta de 
material para exame laboratorial, 
coleta de preventivo do câncer de 
colo do útero (Papanicolau), cura-
tivos, retirada de pontos, aferição 
de pressão arterial e glicemia ca-
pilar, verificação de peso e altura, 

administração de medicamentos 
injetáveis e orais, aplicação de 
vacinas e dispensação de medi-
camentos básicos.

acompanhado pela titular da Se-
cretaria Municipal de Saúde (Sem-
sa), Shádia Fraxe, e dos subsecre-
tários de gestão da Saúde, Djalma 
Coelho, e do de gestão administra-
tiva e Planejamento,  Nagib Salem 
Neto, o prefeito David almeida fez 
questão de ressaltar a competência 
da equipe que comanda a pasta e 

colocou Manaus como referência 
na atenção Básica do Brasil.

“Nós temos os melhores gestores 
do Brasil de Saúde Básica e eu te-
nho a felicidade de poder trabalhar 
com essa equipe, com esses servi-
dores. Nós estamos melhorando a 
cada mês, a cada semana, a cada 
dia, os nossos serviços de saúde e 
é essa a nossa intenção, fazer de 
Manaus uma cidade melhor para 
se viver e a saúde tem sido o nosso 
carro-chefe”, salientou o prefeito.

D prefeito de Manaus entregou a 
27ª unidade de saúde revitalizada 
da capital amazonense 

David Almeida anuncia 
melhorias no setor de saúde

uma rede de proteção para impe-
dir que esse jovem e sua família 
tenham problemas futuros. Nossa 
preocupação é com o bem estar, 
com um futuro que pode acabar 
tendo sérios danos caso não haja 
uma mudança de rota. infelizmente, 
muitas vezes quem está dentro 
da situação acaba não vendo que 
um filho, um sobrinho está tendo 
problemas com álcool e drogas, e 
talvez somente assim pode vir a 
ter conhecimento. Precisamos nos 
unir e garantir a saúde de nossas 
crianças e jovens dentro e fora de 
casa”, defendeu.

Também é lei de autoria do 
deputado Roberto Cidade, a nº 
5.150/2020, que dispõe sobre a re-
alização de curso de prevenção de 
acidentes e primeiros-socorros em 
todas as escolas e creches públicas 
do Estado do amazonas. o curso 
deve ser ministrado por entidades 
ou profissionais especializados, pre-
ferencialmente do Samu (Serviço de 
atendimento Móvel de urgência), e 
destinado a todos os funcionários 
das instituições de ensino.

outro é o Projeto de lei nº 
350/2021, em tramitação nas co-

o deputado estadual, que tenta a reeleição, salientou a importância de projetos voltados aos cuidados de jovens e crianças

Política 5

SAÚDE INFANTIL

missões da aleam, que autoriza 
o Poder Executivo a instituir um 
programa educativo de sensibili-
zação para prevenção e combate 
ao uso de mídias sociais e jogos 
eletrônicos e virtuais que induzam 

crianças e adolescentes à violência, 
à automutilação e ao suicídio.

o programa deve ser desen-
volvido nas unidades da rede de 
ensino do Estado do amazonas, 
públicas e particulares, com a par-

ticipação da comunidade escolar 
e dos pais e/ou responsáveis por 
meio de seminários, palestras, ofi-
cinas, vídeos e rodas de conversas, 
bem como por meio de assistência  
psicológica e social.
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O candidato à reeleição e 
governador do Amazo-
nas, Wilson Lima (União 
Brasil), afirmou que cons-

truirá a nova Manaus Moderna. A 
declaração foi feita nesta quarta-
-feira (24). A modernização do 
complexo será feita em parceria 
com a Prefeitura de Manaus, no 
Centro, Zona Sul, com o objetivo 
de estimular o turismo.

“Nós temos o projeto, que a 
gente está em fase de finalização 
em parceria com a Prefeitura, da 
nova Manaus Moderna, que in-
clui a feira e também o porto de 
embarque e desembarque. Essa 
questão da Manaus Moderna é 
importante para o turismo, mas 
principalmente para o feirante, 
para o produtor e para quem vem 
do interior para chegar aqui em 
Manaus”, disse Wilson.

As informações foram di-
vulgadas durante participa-
ção do programa Agora, da TV 
Norte Amazonas. 

O projeto de revitalização da 
Manaus Moderna visa adequar os 
espaços para melhorar o acesso 

DIVULGAÇÃO

tanto ao porto quanto à feira, 
de modo que quem chega e sai 
do local de barco tenha melhor 
infraestrutura e quem traz a pro-
dução do interior tenha um local 
adequado para descarga.

Haverá, ainda, a revitalização 
na área de tráfego de veícu-
los para melhorar o trânsito nas 
imediações. E na feira, a reforma 
visa modernizar as instalações e 
adequá-las para a realidade do 
público que transita por lá.

Turismo
O investimento no turismo 

também foi destacado por Wil-
son Lima, durante a entrevista. 
Ele lembrou que sua gestão, em 
parceria com o Governo Federal, 
revitalizou e ampliou o Terminal 
de Passageiros do aeroporto de 
Barcelos. A região é um dos princi-
pais destinos de pesca esportiva 
no Brasil, recebendo cerca de 10 
mil turistas e movimentando R$ 
67 milhões por temporada.

O investimento na revitaliza-
ção de aeroportos no interior 
é da ordem de R$ 60 milhões, 
contemplando nove municípios. 
Além de Barcelos, também foi 
reformado o terminal de passa-
geiros do aeroporto de Parintins e 
está em andamento as reformas 
dos aeroportos de Itacoatiara e 
Pauini. O próximo a receber me-
lhorias será o aeroporto de Novo 
Airão, incluindo reforma da pis-
ta, pátio de estacionamento e 
terminal de passageiros.

Candidato à reeleição, go-
vernador do Amazonas 
disse que objetivo é esti-
mular o turismo e facilitar 
o transporte de cargas e 
passageiros

DIVULGAÇÃO

Ricardo Nicolau apresentou plano para elevar setor no Estado 

Wilson Lima afi rma que vai 
construir ‘nova Manaus Moderna’

INVESTIMENTOSAGENDA DOS CANDIDATOS AO GOVERNO 
DO AMAZONAS Nicolau afi rma ter ‘obrigação’ 

de tornar Amazonas referência 
O candidato ao governo do 

Amazonas, Ricardo Nicolau 
(Solidariedade), afirmou que, 
caso eleito, promete zerar as 
filas de pacientes do Siste-
ma Nacional de Regulação 
(Sisreg), que oferece exames, 
consultas e cirurgias na rede 
pública de saúde.

“A depender da situação 
do paciente, a longa espera 
pode determinar se ele vai 
viver ou não, se terá seque-
las que podem deixar marcas 
para o resto da vida. Se Deus 
quiser e a população me der 
a chance de governar o Es-
tado, vou combater as filas 
do Sisreg no primeiro dia de 
governo. De manhã cedo, eu 
vou estar lá no Sisreg para 
poder fazer as modificações 
e credenciar médicos. Não vou 
esperar chegar perto da elei-
ção para trabalhar e resolver 
os problemas que afetam a 
população”, garantiu.

Em 2017, Ricardo Nicolau 
participou ativamente da 
elaboração de diretrizes de 

trabalho e da execução das 
primeiras ações do programa 
Fila Zero do governo estadual. 
Na ocasião, mais de três mil 
pessoas saíram das filas de 
consultas e exames na rede 
pública de saúde já nas pri-
meiras 24 horas do programa. 

No período em que Ricardo 
Nicolau esteve à frente do Fila 
Zero, houve redução global de 
33% da filas em menos de 
um mês, com 45,2 mil saindo 
das filas de espera (redução 
de 137,4 mil para 92,2 mil). 
Ao todo, 77 procedimentos 
zeraram filas para consultas, 
exames e cirurgias e outros 
22 procedimentos reduziram 
as filas pela metade.

“Na época do Fila Zero, con-
seguimos diminuir as filas em 
tão pouco tempo porque tive 
a oportunidade de fazer algu-
mas mudanças de gestão que 
tornaram tudo mais eficiente. 
Infelizmente, os governos não 
deram sequência a esse tra-
balho e o caos voltou”, disse 
Ricardo Nicolau.

Manhã
Viagem para Belém (PA), onde fará encontros 

políticos

Até o fechamento desta edição, a assessoria 
não enviou a agenda do candidato. 

Até o fechamento desta edição, a assesso-
ria não enviou a agenda do candidato. 

Manhã
Sessão plenária na Aleam
Tarde
Gravação de programa eleitoral
Noite
Reunião para ouvir moradores da Zona Leste 

de Manaus

Até o fechamento desta edição, a assessoria 
não enviou a agenda do candidato. 

Manhã -  Entrevista à emissora de TV

Tarde -  Reunião com apoiadores

14h - Entrevista no Portal Amazonas Atual, no 
Petrópolis 

15h - Visita à Junta de Mediação e Arbitragem 
do Amazonas 

20h - Reunião com líderes religiosos evangélico

7h - Gravação de programa eleitoral

17h - Caminhada e comício no município de Au-
tazes

Amazonino Mendes

Dr. Israel Tuyuka 

Henrique Oliveira

Ricardo Nicolau

Carol Braz 

Eduardo Braga

Nair Blair

Wilson Lima
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UNIÃO BRASIL 

Setor habitacional 
A moradia é uma das prioridades 

do governador Wilson Lima, candi-
dato à reeleição pelo União Brasil. 
Em eventual próximo mandato, 
caso eleito, Wilson Lima afirma 
que vai garantir 10 mil soluções 

de moradia. 
“Na área da habitação nós temos 

um projeto para entregar 10 mil 
soluções de moradia. E quando a 
gente fala de moradia, não é ape-
nas a entrega de apartamentos. 
Tem famílias que têm condições 

de receber um lote e construir sua 
própria casa; outras podem rece-
ber uma indenização ou um bônus 
moradia. Tem outras famílias que 
vão ficar com o auxílio aluguel 
até sair um apartamento”, disse, 
ao detalhar soluções de moradia.

O projeto de revitalização da Manaus Moderna 
visa adequar os espaços para melhorar o acesso 
tanto ao porto quanto à feira, para facilitar a  
quem chega e sai do local de barco
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 Gás natural, potássio, 
turismo e bioeconomia 
já recebem investimen-
tos no estado

DIVULGAÇÃO

O  candidato à reeleição pelo 
União Brasil, governa-
dor do Amazonas, Wilson 
Lima, destacou as matrizes 

econômicas viáveis para o estado, 
durante jantar organizado pelo 1º 
Encontro Empresarial Abraciclo da 
Indústria de Bicicletas, na noite de 

ontem, dia 23 de agosto.
Wilson ressaltou que as novas 

matrizes são importantes como 
alternativas à Zona França de Ma-
naus, hoje o principal modelo eco-
nômico do estado, que vem sendo 
que permanentes defendido pelo 
governador e continuará sendo em 
um novo mandato, a partir de 2023.

O encontro organizado pela As-
sociação Brasileira dos Fabrican-
tes de Motocicletas, Ciclomotores, 
Motonetas, Bicicletas e Similares 
(Abraciclo) foi realizado no Clube 
do Trabalhador, bairro São José I, 
zona leste da capital. Participaram 

empresários do polo de duas rodas 
que fazem parte das companhias 
instaladas em Manaus.

A exploração do gás natural no 
município de Silves e do potássio, 
em Autazes, a bioeconomia e o 
turismo são as alternativas apre-
sentadas por Wilson. “Essa é uma 
apresentação do que a gente está 
pensando para o presente e para 
o futuro, o que eu apresentei aqui 
não é discurso, não é sonho. É o 
que a gente já está fazendo e já 
está acontecendo”, disse o Wilson.

O candidato do União Brasil des-
tacou que quebrou o monopólio 

do gás e estabeleceu um dos mais 
modernos marcos regulatórios do 
país. Citou, ainda, que o projeto de 
exploração do potássio de Autazes 
está em fase de licenciamento am-
biental. Serão gerados 2.600 empre-
gos na fase de implantação e 1.300 
empregos diretos e pelo menos 17 
mil indiretos na fase de operação.

No Turismo, Wilson destacou o in-
vestimento de R$ 60 milhões para a 
reforma de aeroportos. As obras de 
Barcelos e Parintins já foram con-
cluídas. Já em Itacoatiara e Pauini, 
as obras estão em andamento. Em 
Novo Airão, o projeto está em licita-

ção e em Novo Aripuanã a reforma 
está em fase de projeto.

Ele também destacou a am-
pliação das rotas aéreas e a no-
meação de turismólogos para 21 
municípios, além de 6 mil vagas 
em cursos de capacitação. Em re-
lação à bioeconomia, Wilson res-
saltou que ano que vem vai ala-
vancar as concessões florestais no 
Amazonas com o lançamento de 
um edital para prática do mane-
jo sustentável e citou o exemplo 
bem sucedido de uma madeireira 
instalada na região do município 
de Itacoatiara.

Decreto do IPI preserva competitividade da ZFM
DIVULGAÇÃO

Medida esclarece a correta aplicação do imposto

Rebeca Vilhena redacao@emtempo.com.br |

Wilson ressaltou que as 
novas matrizes são impor-
tantes como alternativas à 
Zona França de Manaus
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Em reunião, Wilson Lima destaca 
novas matrizes econômicas

ZONA FRANCA 

A publicação do Decreto nº 
11.182/2022, nesta quarta-feira 
(24/8), garante a redução de 
35% no Imposto sobre Pro-
dutos Industrializados (IPI) da 
maioria dos itens fabricados 
no Brasil e, ao mesmo tem-

po, preserva a competitividade 
dos produtos da Zona Franca 
de Manaus (ZFM).

A medida, que entra em vi-
gor na data de sua publicação, 
cumpre decisão judicial e acaba 
com a insegurança jurídica do 

setor produtivo nacional. O tex-
to garante avanço das medidas 
de desoneração tributária, com 
reflexos positivos no Produto 
Interno Bruto (PIB) do país e na 
competitividade da indústria. 

A proteção à competitividade 

da Zona Franca de Manaus 
está assegurada porque o novo 
decreto mantém as alíquotas 
do IPI para 109 produtos fabri-
cados na ZFM, que se somam 
aos 61 produtos listados no 
Decreto nº 11.158, de 29 de julho 
de 2022. 

Dessa forma, alcança-se um 
total de 170 produtos da ZFM 
com alíquotas restabelecidas, 
para fins de cumprimento das 
decisões judiciais proferidas 
nas Ações Diretas de Inconsti-
tucionalidade (ADIs) nos 7.153, 
7.155 e 7.159.

Essa nova lista foi objeto de 
intensas tratativas pela Supe-
rintendência da Zona Franca 
de Manaus (Suframa), com os 
principais atores regionais, a 
fim de colocar fim na insegu-
rança jurídica provocada pelas 
decisões judiciais.

Ficam afastados impactos 
que a redução tarifária pode-
ria provocar sobre o modelo 
de desenvolvimento regional 
definido pela Constituição Fe-
deral para a ZFM. Esse mo-
delo assegura o tratamento 
diferenciado da região como 
compensação pelos maiores 
custos decorrentes dos de-
safios enfrentados pela in-

dústria local.
Dessa forma, será mantido 

sem redução de IPI em todo 
o País os principais produtos 
fabricados na ZFM de acor-
do com os chamados Proces-
sos Produtivos Básicos (PPB). 
Conforme a Lei nº 8.387/1991, o 
PPB engloba “o conjunto míni-
mo de operações, no estabele-
cimento fabril, que caracteriza 
a efetiva industrialização de 
determinado produto”. 

Ainda segundo esta Lei, 
são considerados produtos 
industrializados aqueles que 
resultam de operações de 
“transformação, beneficia-
mento, montagem e recon-
dicionamento”, não sendo 
exigida sua integral fabrica-
ção no país, mas que tenham 
sofrido alguma alteração para 
serem comercializados em 
território brasileiro.

Na lista de produtos que não 
vão ter redução do IPI estão 
itens que são tipicamente 
produzidos na Zona Franca de 
Manaus, como xarope de refri-
gerantes, isqueiro, carregador 
de bateria, lâmina de barbear, 
caixa registradora, relógio de 
pulso, caneta esferográfica e 
máquina de lavar louça.
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Número de empresas no AM 
aumenta e salário mensal cai

Entre 2011 e 2020, o setor 
de serviços do Amazo-
nas ganhou 11.261 postos 
de trabalho, com alta de 

9,8%, e também 1.310 empresas a 
mais, 24,4% de alta, totalizando 
126.478 pessoas ocupadas, em 
6.677 empresas, no Estado, no 
ano de 2020. Contudo, apesar 
dos resultados positivos, o sa-
lário médio mensal, em salários 
mínimos, das empresas gerado-
ras de serviços caiu de 2,4 para 
1,7, em 10 anos, no Estado. Os 
dados são da Pesquisa Anual de 
Serviços (PAS), divulgada nesta 
quarta-feira (24), pelo IBGE.

Já no período entre 2019 e 
2020, primeiro ano da pandemia 
de Covid-19, houve queda no 
número de empresas de ativi-
dades de serviços no Amazonas, 
partindo de 6.785 para 6.677 
(-1,6%). Mas, apesar da diminui-
ção do número de empresas, o 
número de pessoas ocupadas no 
setor cresceu 1,8% entre 2019 e 
2020, partindo de 124.255 para  
126.478 pessoas. 

Além disso, em 2020, o Ama-
zonas pagou R$ 2,9 bilhões em 
salários, retiradas e outras re-
munerações, e gerou receita 
bruta de R$ 20,7 bilhões entre 
2011 e 2020, o Amazonas ganhou 
participação na receita bruta de 
prestação de serviços na Região 
Norte, partindo de 39,4% de par-
ticipação em 2011, para 39,9%, 
em 2020; a maior participação 
da Região.

O segundo maior percentual de 
participação foi o do Pará, 34,9%, 
e o terceiro, o de Tocantins, 8,6%. 
Em 10 anos, Amazonas, Pará, 
Roraima e Tocantins ganharam 
participação na receita bruta 
de prestação de serviços, en-
quanto Amapá, Acre e Rondônia  
perderam participação.

Na PAS, as atividades podem 
ser divididas em sete grandes 

DIvulGAçãO

DIvulGAçãO

Os dados são da Pesquisa 
Anual de Serviços (PAS)
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segmentos: Serviços prestados 
principalmente às famílias; Ser-
viços de informação e comu-
nicação; Serviços profissionais, 
administrativos e complemen-
tares; Transportes, serviços 
auxiliares aos transportes e 
correio; Atividades imobiliárias; 
Serviços de manutenção e re-
paração; e Outras atividades de 
serviços. Dentro desses seg-
mentos, a PAS cobre 34 ativida-

des, formadas por agrupamen-
tos da Classificação Nacional 
de Atividades Econômicas –  
CNAE 2.0

vale destacar que a Pesqui-
sa Anual de Serviços inclui as 
empresas em situação ativa no 
Cadastro Central de Empresas 
(CEMPRE), do IBGE, com CNPJ; 
que tenham atividade princi-
pal no na seção de Serviços; 
e também, para as unidades 

da Federação da Região Nor-
te (Rondônia, Acre, Amazo-
nas, Roraima, Pará, Amapá e 
Tocantins), são consideradas 
apenas aquelas que estão se-
diadas nos Municípios das Ca-
pitais, com exceção do Pará, em 
que também são consideradas 
aquelas sediadas nos Municí-
pios da Região Metropolitana  
de Belém. 

Em 2020, havia 6.682 empre-

sas de serviços no Amazonas, 
número que vem aumentado a 
cada ano. De 2011 para 2020, o 
crescimento no número de em-
presas no Estado foi de 24,4%, o 
querepresentou mais 1.310 no-
vas empresas em dez anos. 

Este é um crescimento decor-
rente da evoluçãodo mercado, 
e influenciado pelas exigên-
cias fiscais e tributárias quanto  
à regularização.

O Amazonas pagou R$ 2,9 bilhões em salários

AS MUDANÇAS CLIMÁTICAS ESTÃO 
PIORANDO AS DOENÇAS 

O rápido crescimento popula-
cional, urbanização, alterações 
climáticas geradas pelo proces-
so de globalização, aumento do 
transito de pessoas e mercado-
rias indo e vindo de países são 
fatores que agravam a fragilizada  
saúde global.   

As mudanças climáticas exacer-
bou mais de 200 doenças infec-
ciosas e dezenas de condições não 
transmissíveis. Os riscos climáticos 
como: ondas de calor, secas, inun-
dações e tempestades aumentam, 
aproximam as pessoas e os or-
ganismos causadores de doenças, 
levando a um aumento nos casos 
de doenças infecciosas. O aqueci-
mento global também pode tornar 
algumas condições mais severas e 
afetar a forma como as pessoas 
combatem infecções. 

A frequência e a escala das do-
enças Infecciosas emergentes com 
potencial pandêmico aumentaram 
nas últimas duas décadas, e como 
ficou claro com a COvID 19, são uma 
ameaça crescente para a saúde 
pública mundial.  Já as doenças 
reemergentes indicam uma mu-
dança no comportamento epide-
miológico de doenças conhecidas, 
que haviam sido contidas, mas que 
voltaram a configurar ameaça à 
saúde humana, como por exemplo 

o sarampo e recentemente, o surto 
da varíola do macaco e outras do-
enças como malária, ebola, dengue, 
Chikungunya, Zika entre outros.  

As ameaças climáticas também 
tornaram alguns patógenos mais 
virulentos ou aumentaram sua 
transmissão. Por exemplo, altas 
temperaturas aumentam a sobre-
vivência e as taxas de picada de 
mosquitos portadores do vírus do 
Nilo Ocidental. Além disso, esses 
riscos enfraquecem a capacidade 
das pessoas de lidar com infec-
ções por meio de fatores como 
estresse mental, baixa imunidade 
e desnutrição. 

No momento em que observa-
mos a reintrodução das doenças 
infecciosas na nova agenda global 
de prioridades em saúde pública, 
torna-se necessário, além de eleva-
das coberturas de saneamento e de 
vacinação, uma rede efetiva de ser-
viços básicos de saúde e um siste-
ma de vigilância sanitária oportuno.  
uma grande necessidade de forta-
lecimento de ações para a promo-
ção e prevenção, educação, melho-
ramento das condições de vida, são 
fundamentais para a melhoria de 
cenário da saúde global. Epidemias/
pandemias sempre continuarão a 
surgir, mas a forma de enfrentá-las  
pode mudar

Dr. Euler Ribeiro
MD. PhD em Geriatria e Gerontologia 
Reitor da FUNATI Procon-AM incentiva 

denúncia de ‘venda casada’

Instituto registrou, de janeiro a julho deste ano, 28 reclamações

Apesar de vedada pelo 
artigo 39 do Código de 
Defesa do Consumidor 
(CDC), a “venda casa-
da” ainda ocorre no co-
mércio, e alguns esta-
belecimentos insistem 
em praticar oferecer 
aos clientes produtos 
ou serviços condicio-
nados à aquisição de 
outro. O Instituto de 
Defesa do Consumidor 
do Amazonas (Procon-
-AM) reforça que, ao 
agir desta forma, os 
comerciantes impedem 
a liberdade de escolha 
do consumidor, que 
acaba adquirindo dois  
produtos diferentes.

“O Código não permite 
que você seja obrigado a 
comprar coisas que você 
não deseja para adquirir 
aquilo que você quer. Na 
prática, a ‘venda casa-
da’ é proibida e é puní-
vel”, pontua Jalil Fraxe, 
diretor-presidente do 
Procon-AM.

Além de ser conside-

rada abusiva, a prática 
é também um crime 
contra a ordem econô-
mica e contra as rela-
ções de consumo. Neste 
ano, de janeiro a julho, 
foram registradas no 
Procon-AM 28 recla-
mações referentes à  
“venda casada”. 

São exemplos disto: 
a cobrança de consu-

mação mínima em ba-
res ou restaurantes; as 
contratações de segu-
ros em concessionárias; 
os serviços de internet 
associados à aquisição 
de Tv e telefone; ou a 
taxa mínima para com-
pras on-line.

“Procure seus direi-
tos, procure o Procon-
-AM. Nós estamos à dis-

posição da população, e 
o nosso trabalho é coibir 
as práticas abusivas no 
mercado de consumo”, 
garante Fraxe.

O Procon-AM está lo-
calizado na avenida An-
dré Araújo, 1.500, Aleixo, 
zona sul de Manaus. O 
atendimento é feito de 
segunda a sexta-feira, 
das 8h às 14h. 

ilegal 
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9Dia a dia
Pulou telhado 
para roubar e 
acabou preso 

  Suyanne Lima

Velho conhecido da po-
lícia, Elisangelo da Rocha 
Silva, de 41 anos, foi pre-
so, na tarde desta quarta-
-feira (24), por tentativa de 
roubo a uma residência na 
comunidade Monte Sião, 
no bairro Jorge Teixeira, 
Zona Leste de Manaus.

De acordo com informa-
ções repassadas aos po-
liciais da 30° Companhia 
Interativa Comunitária 
(Cicom), uma moradora 
da área flagrou o suspei-
to pulando pelo telhado 
para dentro da casa dela 
e, ao questionar o indiví-
duo sobre o que ele fazia 
no local, ele afirmou que 
estava ajeitando a energia.

A mulher pediu ajuda e 
começou a gritar, o que 
fez Elisangelo fugir pelos 
telhados das casas vizi-
nhas. No entanto, ele, que 
já é conhecido por outros 
roubos na área, foi pego 
pela população e chegou 
a ser agredido.

Policiais militares da 
30° Cicom foram acio-
nados para atenderem a 
ocorrência e detiveram o 
indivíduo. Uma das mora-
doras do local teve pre-
juízo devido ao suspeito 
quebrar o telhado da casa  
durante a fuga.

O homem foi levado 
ao 14° Distrito Integrado 
Polícia (DIP), onde foram 
adotados os procedimen-
tos cabíveis.

PRISÃO

24 HORAS DEPOIS... CRIME

Mãe que esfaqueou 
os filhos teve surto

De acordo com a de-
legada Joyce Coelho, 
titular da Depca, a 
mãe não será indicia-
da, uma vez que tais 
atitudes ocorreram 
em decorrência de 
um surto psicótico

Em entrevista coletiva realiza-
da na manhã de ontem (24), 
a Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da dele-

gada Joyce Coelho, revelou que a 

ERLON RODRIGUES/PC-AM

que queria fazer mal para eles”, 
complementou a delegada.

A autoridade ainda informou que 
a mãe tentou cometer suicídio, após 
cortar o pulso da filha. A mulher, em 
surto, entregou a faca para o filho 
de 12 anos e disse que ele deveria 
fazer o mesmo.

“Ele, o filho, contou que viu bas-
tante sangue, que a mãe tinha cor-
tado a menina e o próprio pulso. Ela 
entregou a faca para ele o orientan-
do a fazer o mesmo, mas ele pegou a 
faca e escondeu, com medo que ela 
pudesse continuar. No momento, 
ele saiu correndo e chamou o pro-
prietário da estância, que acionou 
o Samu”, detalhou Joyce.

Após ser informado pelo garo-
to sobre o ocorrido, o proprietário 
do local de residências acionou o 

Serviço de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu), e mulher e a crian-
ça que teve o pulso cortado foram 
socorridas. Após atendimento mé-
dico, todos os envolvidos no caso 
foram encaminhados para a Depca, 
onde prestaram esclarecimentos  
sobre o caso.

Destino das crianças
A delegada ainda informou que 

as crianças foram entregues para 
os cuidados da avó paterna, e que 
a mãe não será indiciada, uma vez 
que tais atitudes ocorreram dian-
te um surto psicótico. A mulher 
foi encaminhada para um centro 
psiquiátrico, onde passará por 
procedimentos específicos e de-
verá ser realizado um atestado de  
condição mental.

Carlos Araújo

mãe venezuelana, que esfaqueou 
os filhos de 6 e 12 anos na terça-feira 
(23), teve alucinações e dizia ouvir 
vozes de pessoas a perseguindo. O 
fato aconteceu em uma residência 
no bairro Nossa Senhora de Fátima 
1, Zona Norte de Manaus.

De acordo com a delegada titular 
da Delegacia Especializada em Pro-
teção à Criança e ao Adolescente 
(DEPCA), o filho de 12 anos relatou 
o que ocorreu na ocasião.

“A mulher pegou a faca e dizia 
estar sendo perseguida. Além disso, 
ela falava que, naquele momento, 
ela e as crianças iriam para o céu 
se morressem”, disse.

“Ele relatou que, desde cedo, eles 
foram impedidos pela mãe de irem 
para a escola. Ela trancou portas e 
janelas dizendo que tinha alguém 

Moradores relatam incômodo 
com fumaça de incêndio

REPRODUÇÃO

Chamas iniciaram ainda na terça-feira (23) e seguiram até ontem (24)

  Suyanne Lima

Mais de 24 horas após in-
cêndio em uma área de ve-
getação na rua Preciosa, no 
bairro Jorge Teixeira, Zona 
Leste de Manaus, uma nu-
vem de fumaça ainda conti-
nua incomodando morado-
res da localidade. Bombeiros 
militares ainda estiveram na 
ocorrência, na tarde desta 
quarta-feira (24), comba-
tendo as chamas.

Segundo a moradora 
Greyce Freitas Rodrigues, 
desde ontem a fumaça está 
incomodando as pessoas 
da rua e causando riscos às 
crianças que acabam inalan-
do o ar poluído.

“Hoje de manhã os bombei-
ros estiveram aqui e falaram 
para nós que se alguém apre-
sentasse algum tipo de pro-
blema por inalar fumaça, que 
procurasse o hospital mais 
próximo.  Também só infor-
maram isso e continuaram 

apagando o fogo. É uma área 
com muito material inflamá-
vel, por ser uma lixeira viciada. 
Infelizmente estamos nessa 
situação”, relatou a moradora.

Os bombeiros utilizaram 
Líquido Gerador de Espuma 
(LGE) e água no combate ao 

incêndio. Nenhuma casa da 
localidade foi atingida.

De acordo com os morado-
res, o incêndio começou após 
crianças brincarem com fogo 
na área de vegetação. Apenas 
a perícia poderá apontar as 
causas do incêndio.

Dupla é presa por golpe 
do pix falso em Manaus

Da redação

Dois homens, de 20 e 29 
anos, foram presos suspei-
tos de aplicarem o golpe do 
pix falso em um supermerca-
do, situado no bairro Colônia  
Terra Nova, Zona Norte de 
Manaus. A ação ocorreu na 
noite de terça-feira (23) e foi 
realizada por policiais milita-
res da 12ª Companhia Inte-
rativa Comunitária (Cicom).

De acordo com a polícia, 
por volta das 20h50, equipes 
da viatura 7503 foram acio-
nadas pelo estabelecimen-
to comercial para averiguar 
denúncia relatando que in-
divíduos estariam aplicando 
o golpe do Pix falso.

Durante as investigações, 
os militares encontraram os 
suspeitos na saída do super-
mercado, com as compras 
feitas no local. Após aborda-
gem, eles confessaram aos 
policiais que haviam aplicado 
o golpe no estabelecimento.

Com eles, foram apreendi-

dos um aparelho celular, dois 
relógios e as compras, que 
incluíam carnes, produtos de 
limpeza, higiene e alimentos, 
entre outros itens, no valor 
total de R$ 1.744.

Após procedimentos no lo-
cal, os indivíduos foram en-
caminhados para o 1º Distrito 
Integrado de Polícia (DIP), 
onde foram flagranteados 
por estelionato.

Denúncias
A Polícia Militar orienta 

a população que informe 
imediatamente ao tomar co-
nhecimento de ações crimi-
nosas, por meio do disque-
-denúncia 181, ou do 190.

O golpe do pix falso tem 
sido recorrente em todo 
o Brasil e as vítimas, nor-
malmente, são pequenos 
empreedimentos. Recente-
mente, uma pizzaria enviou 
uma pizza falsa para um 
cliente após receber um pix 
falso, sem o valor descrito 
no pedido.

Informação foi confrmada pela delegada Joyce Coelho, titular da DEPCA, que disse que a mãe não será indiciada
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Encontro incentiva sustentabilidade em empresas

Estudos do Comitê Cien-
tífico “Núcleo Ciência 
pela Infância” mostram 
que qualquer aprendi-
zado é mais efetivo na 
infância e adolescência

 Maiara Ribeiro

Estudantes das escolas mu-
nicipais de Manaus estão 
recebendo um projeto-
-piloto da Prefeitura que 

proporciona o ensino de robótica, 
programação, informática, robó-
tica industrial e outras áreas de 
tecnologia. A Nobre Academia vai 
atingir alunos de escolas afasta-
das da região central, caso da es-
cola municipal Antonia Medeiros, 

REPRODUÇÃO

no bairro Tarumã, Zona Oeste da 
capital amazonense.

O local é disponibilizado pela 
Secretaria Municipal de Educa-
ção (Semed) para realização das 
aulas do projeto-piloto. O cur-
so é dividido em três módulos, 
de programação e robótica para 
crianças e adolescentes, de for-
ma gratuita, por meio de Parceria 
Público-Privada (PPP).

O estudante Flávio da Silva con-
tou que ele e seu irmão participam 
do projeto na escola, e ressaltou 
que sua mãe ficou muito feliz 
quando foi avisada do projeto, 
afinal é a realização de um sonho 
para ele, que já está aprenden-
do sobre a área de atuação que  
deseja trabalhar.

“Cada vez que a gente apren-
de alguma coisa nova, a gente 
consegue entender um pouco 
melhor, agora estamos apren-

dendo sobre o scratch, um pro-
grama novo que a gente con-
segue fazer animação, jogos e 
várias outras coisas. Quando eu 
chego em casa, eu e meu irmão, 
a gente treina no computador 
de casa, e como eu quero ser 
designer gráfico quando cres-
cer, robótica tem um pouco a 
ver, já vai me ajudar no futuro”,  
explicou Flávio.

O professor Cristiano Alves ex-
plicou a matriz de estudo que 
esse curso apresenta. “No pri-
meiro módulo, nós levamos as 
duas plataformas, de micro bit 
e arduino, no segundo módulo 
nós temos o scratch, que é uma 
linguagem de programação, que 
vai além da robótica, implemen-
tando a animação e criação de 
jogos, e no terceiro módulo, já é 
o intermediário, onde vamos unir 
tudo isso e criar um projeto”.

Participação indígena
Dos 22 alunos participantes, 15 

são da própria escola, e os outros 
sete estudam na Escola Munici-
pal São Sebastião II, localizada 
na comunidade São Sebastião 
Tarumazinho, na zona ribeirinha 
de Manaus, onde as crianças 
são de descendência indígena,  
da etnia baré.

A diretora em exercício da 
escola Antonia Medeiros, Dil-
za Cibele Sampaio, ressaltou a 
importância que enxerga nos 
alunos estarem realizando o 
curso, e a mudança que foi per-
cebida pelos pais e professores  
desses estudantes.

“Desde que começou o curso 
nós percebemos que as notas 
dos alunos melhoraram muito, 
tínhamos também alunos mais 
introvertidos, mas em dois meses 
esses alunos estão mais envol-

vidos socialmente com os cole-
gas, sem contar o dia a dia na 
sala de aula, que isso estimula 
o raciocínio lógico e a criativi-
dade, que é muito importante”,  
comentou a diretora.

Nobre Academia
A Nobre Academia é uma Edtech 

amazonense, que nasceu duran-
te a 1ª turma do curso Formação 
de Startups, realizado pela Se-
cretaria Municipal de Trabalho, 
Empreendedorismo e Inovação 
(Semtepi), no Casarão da Inova-
ção Cassina, no Centro Histórico  
de Manaus.

A Prefeitura de Manaus preten-
de implantar mais CTEs em 225 
escolas da Semed, com objetivo 
de alcançar a Educação 4.0 e 
transformar a realidade educa-
cional da capital amazonense  
em referência.

 Da redação

O 19º Congresso de Gente e 
Gestão, organizado pela Asso-
ciação Brasileira de Recursos 
Humanos do Amazonas (ABRH-
-AM) e SEBRAE AM, acontece 
nesta quinta-feira (25) com o 
tema “ESG na década da re-
generação”. A ideia é levar 
para os empresários a impor-
tância de as empresas terem 
suas ações alinhadas às prá-
ticas ESG (Meio Ambiente, So-
cial e Governança), não ape-
nas para atender a pressão do 
mercado financeiro, mas como  
conduta humanitária.

“Chegamos em um momento 
que todos devemos nos unir 
para a regeneração deste plane-
ta que habitamos para que pos-
samos deixar um legado para 
as próximas gerações”, diz Ana 
Carolina Xavier, Diretora de Ino-
vação e ESG na NTCS Projetos e 
SB Sustainable Business.

A palestrante, Ana Carolina 
Xavier é especialista em ESG, 
formada em Harvard, há 20 anos 
atua à frente de projetos liga-

dos à sustentabilidade e Agenda 
2030 da ONU, que já impactaram 
diretamente mais de 10 milhões 
de pessoas. Em 2017, a empresa 
assinou o Pacto Global, e tem 
como meta, até 2025, levar os 
Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável para 10% das crian-
ças e jovens da rede pública de 
ensino, o que representa mais 
de 3 milhões de pessoas.

A palestra está marcada para 
ser transmitida a partir das 
11h (horário de Manaus), dire-
to da Arena Sebrae 360, em 
ambiente digital e poderá ser 
acompanhado de qualquer lu-
gar do Brasil através do site do  
congresso: https://congresso-
abrham.com.br/.

SB Sustainable Business
Uma das participantes do 

encontro, o SB Sustainable 
Business é uma ESG Tech re-
conhecida como a única so-
lução automatizada e baseada 
em dados para monitoramento 
de risco externo e análise de 
materialidade para atendimen-
to da empresa e sua cadeia  

Projeto da Prefeitura leva 
inovação para escolas

Ideia é que tecnologia e 
inovação transformem reali-
dade das escolas municipais 
da capital amazonense

Dia a dia10

CONDUTA

Além de atender pressão do 
mercado financeiro, empresas de-

vem prezar pela conduta 
humanitária
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de fornecedores. 
Através do ESG Data In-

teligence, captamos dados 
que viram informações para 
tomadas de decisão além 
de monitoramento para o 

mercado financeiro com  
evidências auditadas.

O SB Sustainable Business 
conta com uma equipe de pro-
fissionais que engloba as áreas 
de Auditoria, Consultoria, Risk 

Advisory, ESG Performance 
Procurement, Value Chain e 
especialistas das diversas in-
dústrias e setores com vasta 
experiência e conhecimento 
de negócio.
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   EM TEMPO 

Mesmo com o recente fim 
do seu calendário 2022, 
o Gavião Real mostra que 
já virou a chave para o 

próximo ano através de diversas 
novidades anunciadas em coletiva 
nessa terça, 23 de agosto.

Conduzida pelo presidente do 
clube, Giovanni Silva, e seu pre-
sidente de honra, Luís Mitoso, a 
coletiva iniciou com o anúncio do 
retorno do executivo de futebol  
Fausto Momente.

Primeiramente anunciado em julho 
de 2021, Fausto foi responsável pela 
vinda de jogadores como o goleiro 
Matheus Inácio e o atacante Guilher-
me Pira, além do técnico Evaristo Piza, 
que foram fundamentais a classifi-
cação para o Quadrangular Final da 
Série C e consequemente a briga do 
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Esmeraldino pelo Acesso até a última 
rodada contra o Novo Horizontino.

Já em 2022, Fausto contribuiu 
para a montagem do elenco que 
conquistou o Barezão 2022. Antes 
da grande final estadual, Fausto saiu 
para assumir o cargo de CEO no Inter 
de Limeira em São Paulo e depois 
de sua saída de lá recentemente, 
recebeu uma proposta de retorno 
ao Manaus Futebol Clube.

Em suas primeiras palavras de volta 
ao Manaus, o executivo se mostrou 
feliz de estar de volta, principalmente 
por conta da proximidade familiar.

“É uma satisfação estar voltando 
para casa. Tive a oportunidade de 
passar 8 meses aqui e conhecer 
bem o clube, as pessoas que fazem o 
Manaus FC  e estou muito contente, 
feliz mesmo, em estar de volta agora 
com um projeto mais duradouro, já 
que vou ter a tranquilidade de ter 
a família aqui de perto – que foi 
um dos motivos que afetou minha 
permanência aqui. Agora, com um 
pouco mais de tempo para estru-
turar e trazendo a família pra cá, 
vou poder focar 100% no Manaus 
Futebol Clube.” destacou.

O presidente do clube, Giovanni, 
falou sobre o retorno do executivo “A 
vinda do Fausto para cá é justamen-
te para somar conosco, com a sua 
experiência, a gente conseguir fazer 
uma equipe mais forte para 2023.“.

Na sequência, Giovanni condu-
ziu um breve retrospecto de 2022. 
lembrando da mudança de 75% do 
elenco por novos atletas e a pré-
-temporada em Nova Olinda, interior 
do Amazonas; passando pela disputa 
do Campeonato Amazonense, onde 
o Manaus entrou com uma folha 
salarial mais enxuta, o que fez com 
que a dificuldade aumentasse mas 
que ainda assim, consolidando o 
quinto título esmeraldino estadual; 
na Copa do Brasil, passando pelo 
São Raimundo, mas se deparando 
com o São Paulo na segunda fase; 
Já na Série C, destacou as 10 roda-
das de 19 que o Manaus brigou no 
G8, mas ressaltou que mesmo com 
a vida de reforços, não foi possível  
a classificação. 

“É mais uma experiência que tira-
mos para 2023, aonde vamos de cer-
ta forma tentar fortalecer e trabalhar 
em cima disso. Os erros, realmente, 

eles acontecem. E é bem verdade 
que esse ano tivemos alguns atro-
pelos. Mas que nesse ano, tudo sirva 
de aprendizado para que ano que 
vem a gente possa trabalhar em 
cima desses erros.“.

Já o presidente de honra Mitoso 
ressaltou que o Manaus sempre tra-
balhou com objetivos e que isso foi 
fundamental para que a história fosse 
feito nesse pouco mais de 9 anos.

Falando sobre renovações, a di-
retoria revelou já ter 8 nomes fe-
chados para a temporada de 2023. 
São eles: o centroavante Michel, o 
atacante Silvano, os volantes Para-
nhos e Gilson, os laterais Cordeiro 
e Renan, o zagueiro Gutierrez e o 
goleiro Reynaldo Moura.

O executivo Fausto Momente co-
mentou sobre as renovações, que 
ainda podem aumentar inclusive 
por conta de contratações: “Pla-
nejando 2023, estamos tentando 
segurar alguns jogadores. Já temos 
essas oito renovações de contrato, 
e temos mais dois ou até três situa-
ções bem avançadas mas ainda não 
documentadas, então não podemos 
oficializar ainda, além de algumas 

contratações bem encaminhadas. 
Atualmente, estamos com cerca de 
13 a 14 atletas em nosso plantel 
para a temporada que vem, para 
permitir que buquemos os nossos 
objetivos esportivos para o ano que  
vem!” comentou.

Por fim, foi mostrado ainda o está-
gio atual do Centro de Treinamento 
que está sendo construído em Iran-
duba, próximo da cidade universi-
tária. No momento o terreno está 
passando por uma terraplanagem, 
e está desenvolvendo sua rede elé-
trica e hídrica para que em breve 
inicie as obras.

Luis Mitoso ressaltou sobre o 
que foi dito negativamente sobre 
a temporada “Se um torcedor quer 
que a gente suba, imagina nós que 
estamos a frente do clube? Mas às 
vezes, as críticas elas nos destroem. 
Não constroem nada e ainda tira um 
pouco da nossa paz, da nossa alegria 
de querer fazer mais!“

E como mensagem final, o presi-
dente reafirmou seu compromisso 
com o futebol amazonense “Não 
vamos deixar nos abalar. Seguimos 
focados”, finalizou. 

O presidente do clube re-
afirmou seu compromisso 
com o futebol amazonense

 ISMAEL MONTEIRO

Falando sobre renovações, 
a diretoria revelou já ter 
8 nomes fechados para a 
temporada de 2023
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Manaus FC anuncia renovações 
e obras no CT em 2023

CBF

Federação Francesa dá aval para amistoso em Paris
A Federação Francesa de 

Futebol autorizou a CBF a 
realizar o amistoso contra a 
Tunísia em Paris. O jogo será 
realizado no dia 27 de setem-
bro, mas ainda não há uma 
definição sobre o estádio em 
que a partida ocorrerá, mas 
as negociações para que seja 
realizado Parque dos Prínci-
pes, estádio do Paris Saint-
-German, estão sendo feitas.

A Seleção jogará um amisto-
so contra Gana, provavelmente 
em Londres no dia 23 de se-
tembro. A CBF está avaliando 
a melhor logística para rea-
lizar os dois amistosos. Caso 
a confirmação dos amistosos 
aconteçam mesmo na Ingla-
terra e França, a Seleção se 
apresentaria na capital inglesa 
e depois iria para a França.

“Pode ser os dois na França, 
pode ser um na França e um na 
Inglaterra” disse o presidente 
da CBF, Ednaldo Rodrigues, no 
intervalo do evento contra o 
racismo e violência que acon-

teceu nessa quarta-feira (24).
O desejo original é de que 

as duas partidas fossem dis-
putadas na capital francesa. A 
flexibilização no planejamento 
ocorreu por medo de uma ne-
gativa da Federação Francesa.

A convocação para os últimos 
compromissos ocorrerá no dia 
9 de setembro, a última antes 
lista final para o Catar. A Sele-
ção Brasileira precisa apresen-
tar os 55 nomes escolhidos até 
o dia 21 de outubro. A convoca-
ção final com 26 atletas deve 
sair até o dia 14 de novembro.

Duelos
A seleção de Gana está no 

Grupo H, junto com Portugal, 
Uruguai e Coreia do Sul. Já a 
Tunísia foi sorteada para o Gru-
po D, que inclui ainda França, 
Dinamarca e Austrália.

O Brasil estreia na Copa do 
Catar no dia 24 de novembro 
contra a Sérvia, pelo Gru-
po G (que tem ainda Suiça  
e Camarões).

CBF 

O desejo original era de que as duas partidas fossem disputadas na capital francesa
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Os jogos envolveram mais de 
1,5 mil alunos de escolas muni-
cipais, entidades e instituições 
parceiras

mais de 1,5 mil alunos de es-
colas municipais, entidades e 
instituições parceiras.

A coordenadora do Jaavas, 
Shirley Amaral, destacou a im-
portância da programação para 
os alunos, em especial a pre-
sença dos pais e responsáveis, 
que fazem parte do contex-
to pedagógico e social como  
um todo.

“É muito importante para a 
Semed, para a gestão do pre-
feito David Almeida e da se-
cretária municipal de Educação, 
professora Dulce Almeida, essa 
participação dos alunos, pois 
é uma atividade educativa, in-
clusiva e que chama a atenção 
para o respeito e o direito das 
pessoas com deficiência. Esse 
tipo de ação que a gente faz, 

onde os pais participam com 
os filhos, é uma atividade muito 
boa, porque é uma socializa-
ção, onde os pais incentivam o 
desenvolvimento dos filhos e 
acreditam no potencial deles”, 
afirmou a coordenadora.

A doméstica Heleidiane Fer-
reira, 33, mãe do aluno do 5º 
ano, Miguel Márcio Faria Fer-
reira, 11, da escola municipal 
Gilberto Rodrigues dos Santos, 
localizada no bairro Lago Azul, 
na zona Norte, disse que seu 
filho participa dos jogos desde 
os quatro anos de idade. Para 
ela, vê-lo interagindo na nata-
ção e na corrida do abracinho, 
foi muito gratificante.

“Os jogos são um desenvolvi-
mento, porque ele mudou muito 
e é interessante porque ele se 

sente importante por ganhar 
medalhas. Quando se fala nos 
jogos, ele já sabe e só pensa 
na medalha. Ele se desenvol-
veu muito, porque não intera-
gia com outras crianças, tinha 
dificuldades de ter pessoas por 
perto, mas hoje em dia o ajudou 
a também interagir e a não se 
sentir sozinho”, salientou.

A escola municipal José Ta-
vares de Macedo, bairro Santa 
Luzia, zona Sul, participa dos 
jogos com 16 alunos inclusos da 
sala especial e sala de recursos, 
na faixa etária de 7 a 14 anos, 
com atividades de atletismo, 
natação, psicomotor e pelota. 
Para a professora Maria Renice 
Batista da Silva, é um momento 
especial para os alunos.

“Para as crianças desse even-

to, é importante a integração 
com o esporte e a inclusão, 
porque a gente vive uma épo-
ca em que a inclusão é muito 
importante para a valorização 
e a integração das crianças na 
sociedade, visto que elas pre-
cisam muito dessas atividades. 
Os jogos servem para avaliar 
as habilidades psicomotoras, os 
movimentos para correr, andar, 
locomoção, enfim, da interação 
dos jogos adaptados para as 
crianças”, contou.

O Jaavas já atendeu em to-
das as suas edições mais de 
30 mil pessoas, se destacando 
também pela criação de jogos, 
além de ser o maior evento de 
esporte e educação para a pes-
soa com deficiência do Estado 
do Amazonas.

No segundo dia de pro-
gramação da 11ª edição 
dos Jogos Adaptados 
André Vidal de Araújo 

(Jaavas), foram realizadas as 
competições de natação, bad-
minton e corrida do abracinho, 
nas dependências do Complexo 
Municipal de Educação Especial 
(CMEE) André Vidal de Araújo, 
nesta quarta-feira (24).

Promovida pela Prefeitura de 
Manaus, por meio da Secre-
taria Municipal de Educação 
(Semed), os jogos envolveram 

O Jaavas já atendeu em 
todas as suas edições 
mais de 30 mil pessoas

Circuito de Surfe terá grande final a partir desta quinta (25)
Chegou a vez da região Sudeste 

do país receber o Circuito Banco do 
Brasil de Surfe, cuja grande final 
acontece a partir desta quinta-feira 
(25) e vai até domingo (28) na praia 
da Itamambuca, em Ubatuba/SP.

O evento é uma das maiores no-
vidades desta temporada no ca-
lendário nacional do World Surf 
League Qualifying Series, reunindo 
jovens surfistas de várias partes do 
país e também do exterior. Mas, 
nesta etapa final, as perspectivas 
são de que os atletas serão, so-
bretudo, do litoral norte paulista.

Com igualdade de premiação para 
homens e mulheres, um dos prin-
cipais atrativos, que empolga os 
competidores, é que os campeões 
dos rankings (masculino e femini-
no), após as três etapas, receberão 
convite (Wildcard) especial para 
participar da etapa do Challenger 
Series, o Corona Saquarema Pro 
apresentado pelo Banco do Brasil — 
a divisão de acesso para elite mun-
dial –, marcada para novembro, no  
Rio de Janeiro.

“O foco maior do Circuito Banco 
do Brasil é valorizar jovens sur-

fistas e descobrir novos talentos 
nacionais dando maior acesso para 
competirem em outras regiões. Por 
esse motivo começamos pelo Sul, 
fomos para o Nordeste e agora 
vamos fazer a final no Sudeste. 
Todos têm em comum o sonho de 
chegar à elite mundial e estamos 
muito felizes pelo Banco do Brasil 
e o BB Asset Management terem 
embarcado conosco neste evento”, 
afirma Ivan Martinho, CEO da WSL 
na América Latina.

O litoral paulista é um celeiro de 
grandes nomes do surfe brasileiro, 
que ganharam o mundo com suas 
manobras e incríveis aéreos, como 
o atual líder do ranking do WSL 
Championship Tour, Filipe Toledo 
(Ubatuba), do tricampeão mundial 
Gabriel Medina (São Sebastião), do 
também campeão mundial Adriano 
de Souza (Guarujá), dos irmãos da 
elite mundial Miguel e Samuel Pupo 
(São Sebastião), entre outros atle-
tas que inspiram a nova geração.

Jovens promessas
Entre os jovens surfistas inscritos 

para etapa de Ubatuba do Circuito 

Banco do Brasil de Surfe estão con-
firmados: o vice-líder do ranking, 
Gabriel Klaussner, 17 anos; Ryan 
Kainalo, 16; Naire Marquez, 16; e 
de São Sebastião, Sophia Medina, 
17, Medalha de Ouro nos Jogos 
Panamericanos de Surfe, no último 
dia 13, no Panamá.

Na vice-liderança do Circuito 
Banco do Brasil de Surfe, Gabriel 
Klaussner competiu nas etapas de 
Ferrugem (Garopaba/SC) e Stella 
Maris (Salvado/BA).

“Minha meta é ser campeão e 
conseguir a vaga para o Challenger 
Series de Saquarema”, diz o uba-
tubano que começou a competir 
aos nove anos de idade, sempre 
incentivado pelo pai. Ele é bicam-
peão paulista 2020/2021 e atual-
mente está em 9º no Campeonato 
Brasileiro e em 13º no ranking do 
Qualifying Series Latam.

Os quatro dias de evento serão 
transmitidos ao vivo no site, pelo 
Aplicativo e no canal da World Surf 
League no YouTube. O Circuito Ban-
co do Brasil de Surfe conta com 
patrocínio do Banco do Brasil e BB  
Asset Management.

Pódio12

brasileiro 

SAMUEL SMORIGO

O litoral paulista é um celeiro de grandes nomes do surfe brasileiro

Jogos Adaptados 
acontecem em Manaus

CLEOMIR SANTOS/ SEMED
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divulgação

o evento inicia a partir das 20h, no Studio 5 Centro de Convenções

Bruna Oliveira plateia@emtempo.com.br |

Caio di Biasi

Vivência Queer 
é tema de livro  
amazonense 

LANÇAMENTO 

o livro “o limiar das fen-
das”, obra de estreia do 
poeta amazonense douglas 
laurindo, inicia a pré-venda 
online neste mês de agos-
to. a obra, que conta com 
30 poemas, foi selecionada 
para publicação pela edi-
tora paulistana urutau e 
pode ser adquirida no site 
da editora.

“o limiar das fendas” dis-
seca poeticamente as vi-
vências de pessoas Queer, 
ou seja, aquelas que não 
se identificam com um gê-
nero ou orientação sexual 
específicos. No caso de “o 
limiar das fendas”, o foco 
são as violências a que os 
corpos queer são sujeitos 
no cotidiano.

Sobre violências e afetos 
Não por acaso, os poemas 

do livro são divididos em duas 
partes: “i – Bichas, riso & furo” 
e “ii – gael, amor & outros ter-
ritórios”. a partir dessa divisão, 
a obra busca ressignificar as 
expressões de gênero domi-
nantes na sociedade. 

“a ideia é subverter a cul-
tura heteronormativa, re-
ligiosa, sexista, opressora 
e responsável por jogar à 
margem corpos afemina-
dos, travestis, transsexu-
ais, indígenas e mulheres”, 
explica douglas laurindo, 
autor do livro. 

Mas ele reforça que a obra 
vai além de seu caráter de 
denúncia; foca, também, em 
trazer um lado mais solar 
dessas vivências. 

a pré-venda de “o limiar 
das fendas” segue até se-
tembro. Nesse período, os 
leitores podem adquirir o 
livro em versão digital ou 
física, com ou sem autó-
grafo. É possível também 
receber o livro em casa junto 
a brindes adicionais da edi-
tora, dependendo da opção  
de pagamento. 

   EM TEMPo 

o espetáculo de sucesso 
“The Beatles Bossa Clube” 
fará única apresentação 
nesta sexta-feira (26) no 

Teatro amazonas, às 20h, no Cen-
tro Histórico de Manaus. o show 
terá a interpretação das vozes mar-
cantes de Miriam abad, gisele Me-
nezes, Bella Queiroz e lia Carvalho, 
com participação especial de Nay 
Souza e com direção musical de 
Carlinhos Bandeira.

“É um espetáculo que não pre-
tende ser um simples cover da ban-
da inglesa, mas uma fusão entre 
as canções marcantes dos quatro 
fabulosos com a cadência sincopa-
da da bossa nova brasileira”, disse 
lívia Prado, idealizadora do projeto. 
Brasileiro que é brasileiro sabe que 
a música feita aqui é receita de 
qualidade, mas, fato é que os Be-
atles são quase uma unanimidade, 
pela beleza de suas composições 
e letras poéticas entoadas em re-
frões inigualáveis. Não é novidade 
juntar os ritmos. Roberto Menescal 
já fez, por exemplo, um excelente 
trabalho com Stuart Coopeland, 
integrante da banda The Police.

Paul McCartney já tentou fazer 
uma bossa nova, nos anos 60, sem 
muito sucesso. diferente do que 
aconteceu com Sérgio Mendes e 
Brasil’66 que bossanovou Fool 
on The Hill e recebeu elogios de 
John lennon.

Michelle, i Wanna Hold Your Han-
ds, Ticket to Rigth, let it Be, dentre 
tantas são renovadas pelas meni-
nas de Manaus, que desde 2018 
se apresentam em teatros com 
o show The Beatles Bossa Clube.

o grande feito desse clube de 
Beatles in bossa é que não é um 
“clube do Bolinha”. ao contrário 
dos eternos boys bands, essa 
transição vocal, arranjos e inter-
pretações são femininas.

os ingressos são vendidos no 
valor de R$ 30 (primeiro lote) na 

Espetáculo traz o melhor do Queen para Manaus 
o espetáculo Queen 

Experience in Concert 
acontece no próximo 
sábado, 27, no Studio 
5 – Centro de Con-
venções, na zona Sul 
de Manaus. o musical 
presta homenagem ao 
Queen e já é conside-
rado um dos maiores 
tributos à banda britâ-
nica das américas.

o espetáculo conta 
com a condução de 
grandes mestres da 
cena artística, como o 
maestro Eduardo Pe-
reira na direção musi-
cal, Ewerton Novaes na 
preparação corporal, e 
direção geral do diretor 
Bruno Rizzo.

a versão “in concert” 
vai proporcionar aos 
fãs uma experiência 

única de imersão mu-
sical, por meio da per-
formance da banda e 
orquestra sinfônica em 
conjunto, apresentan-
do releitura dos maio-
res sucessos da banda. 
“don’t Stop me Now”, 
“Killer Queen”, “un-
der Pressure”, “Bohe-
mian Rhapsody”, en-
tre outras, compõem  
o repertório.

a BZR produções 
está à frente do musi-
cal que já se apresen-
tou em várias capitais 
pelo país, além da turnê 
internacional pelo Chi-
le, uruguai e argentina. 
o show já foi assistido 
por mais de 200 mil 
pessoas, e em Manaus 
está sendo promovido 
pela MB Eventos.

os ingressos ainda 
podem ser comprados 
nas lojas Ramsons do 
amazonas Shopping, 
Manauara Shopping 
e Sumaúma, ou pelo 
site ingressomix.com. 
os preços variam de 
R$ 80 a R$ 184, va-
lor de meia-entrada e 
sem a taxa do site. os 
setores são arquiban-
cada, lateral, especial 
e premium.

o evento inicia a par-
tir das 20h, no Studio 
5 Centro de Conven-
ções, localizado na 
avenida general Ro-
drigo otávio, zona Sul. 
a classificação é livre, 
entretanto menores 
de 14 anos só poderão 
entrar acompanhados 
dos responsáveis.

os ingressos são vendi-
dos no valor de R$ 30 
(primeiro lote) na bilhe-
teria do Teatro

AprESENTAÇãO

bilheteria do Teatro ou no site da 
Bilheteria digital.

Sobre as cantoras
Miriam abad, soprano amazo-

nense, formada em Música, pela 
universidade Estadual do amazo-
nas (uEa), vencedora do ii Con-
curso de Canto da Floresta (2011), 
4º lugar no Festival da Canção 
de itacoatiara (2012), desde 2018 
participa do The Beatles Bossa 
Clube, solista do Coral do amazo-
nas e trabalha com a amazonas 
Baroque Ensemble viajando para 
concertos no Brasil e no exterior 
com a qual gravou cinco Cds sendo 
muito elogiada pela Early Music 
Magazine (Nova York) pelo disco 
dei due Mondi.

gisele Menezes, compositora, 
cantora popular e lírica há 15 anos. 
durante sua trajetória, já teve opor-
tunidade de dividir palco com gran-
des nomes do Heavy Metal nacional, 
a exemplo de Edu Fallaschi (angra, 

almah), em 2008 e novamente em 
2019 como vencedora do concurso 
vocal “Cante na Shadows in Con-
cert”, organizado pelo cantor, sen-
do cantora convidada no show de 
Manaus. Já teve a oportunidade 
de abrir os shows de importantes 
bandas nacionais e internacionais 
(Shaman /2008, como cantora da 
banda amazônica) e Nightwish (ban-
da de heavy sinfônico finlandesa em 
2008). atualmente, integra também 
o “The Beatles Bossa Clube”.

Bella Queiroz, cantora e compo-
sitora, com sua energia única foi 
aplaudida de pé no Sudeste ao 
apresentar-se na turnê do proje-
to “Canta Manaus”, da Prefeitura 
Municipal de Manaus e percorreu 
a Chapada dos veadeiros com ex-
periência de artista de rua. dona 
de um carisma envolvente com 
sua voz peculiar e afinada, indo 
do português ao inglês, italiano, 
francês e espanhol.

lia Carvalho teve suas primei-

ras experiências em canto a partir 
de 2015, quando entrou para o 
grupo vocal dos Corpos artísticos 
como soprano, apresentando-se 
em grandes eventos culturais do 
estado do amazonas, tais como 
Festival amazonas de Ópera (Fao), 
concertos e espetáculos natali-
nos. Em 2019, foi aprovada no seu 
primeiro papel como solista, no 
premiado musical “a Caixa Mágica 
do Natal”, reprisado o papel em 
2020, quando também ingressou 
no curso de Música da universida-
de Federal do amazonas (ufam).

Nay Souza, cantora, produtora 
musical muito conhecida no cená-
rio do Rock é vocalista da Banda 
N69 e da The Marcianas, com di-
versos projetos, se apresentou em 
2016 no Festival internacional de 
Jazz & Blues de Tepequém (Bra-
sil/venezuela), abriu show para a 
Banda Raimundos no amazonas 
Rock Festival, participou da XXviii 
Festa do açaí de Codajás.

‘The Beatles Bossa Clube’ faz 
show no Teatro Amazonas 
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o espetáculo tem direção  mu-
sical de Carlinhos Bandeira
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Seis meses após o início do 
conflito entre Rússia e Ucrâ-
nia, o momento é de ainda 
mais incertezas, avalia De-

nilde Holzhacker, professora de 
Relações Internacionais da ESPM.

Inicialmente, acreditava-se que 
Vladimir Putin encerraria a guerra 
em questão de poucas semanas. 
No entanto, a população ucrania-
na resistiu, e os russos decidiram 
concentrar suas batalhas no leste 
e no sul do país. 

“Não há, dos dois lados, nenhuma 
indicação de que o conflito terá um 
final no curto prazo a partir de uma 
negociação ou de um empenho 
diplomático. A expectativa, então, é 
que ele continue durante o inver-
no europeu, o que levará a várias 
complicações”, afirma a professora 
em entrevista acrescentando que 
não é possível estimar até quando 
o conflito vai durar e nem como 
vai terminar. 

Na análise de Holzhacker, nesses 
180 dias, a guerra teve impacto 
direto na ordem mundial, ao con-
figurar dois grandes blocos, sendo 
um liderado pelos Estados Unidos 
e outro pela China.

“Apesar de o apoio chinês [à 
Rússia] não ser tão enfático, ga-
rantiu para a Rússia um acesso 
econômico e fez com que os em-
bargos americanos e europeus 
tivessem efeito menor. Então isso 
deu uma sobrevida para os rus-
sos”, explica.

“Por outro lado, a gente percebe 
um fortalecimento da aliança entre 
os Estados Unidos e a Europa. Um 
efeito da guerra foi o reordena-

Na análise de Holzhacker, 
nesses 180 dias, a guerra 
teve impacto direto na 
ordem mundial

Guerra na Ucrânia impactou a 
Ordem Mundial, afirma especialista 

mento dessa aliança importante 
para os americanos e também um 
realinhamento entre os próprios 
europeus, que estavam em um 
momento de dificuldade em con-
ciliar interesses”, adiciona.

Nesse sentido, para Denilde 
Holzhacker, fica demarcado um 
confronto entre China e Estados 
Unidos pela liderança global, o que 
afeta outras nações.

“Se aumentar a tensão entre es-

sas duas grandes potências, países 
como o Brasil vão ser pressionados 
para que se defina qual é o seu 
lado, o que complica no nosso po-
sicionamento”, diz.

Outro ponto destacado pela 
professora é o protagonismo 
das organizações internacionais. 
“Elas vinham de um processo de 
esvaziamento, que ganhou dina-
mismo não do ponto de vista mili-
tar, mas do papel humanitário e o 

quanto a Organização das Nações 
Unidas (ONU) foi essencial para 
assumir esse papel e a frente 
principalmente na questão dos 
refugiados”, ressalta. 

A especialista avalia que as 
sanções impostas à Rússia terão 
um forte impacto no crescimen-
to econômico do país, citando 
previsões do Fundo Monetário 
Internacional (FMI).

Ainda assim, ela observa que 

“a Rússia sofre sanções desde a 
anexação da Crimeia, então ela é 
um país que já estava numa situ-
ação econômica de limitações da 
sua atuação”. 

“Por outro lado, Putin vem usando 
a seu favor a questão do abaste-
cimento de energia, de gás para a 
Europa, e isso dá para ele poder de 
barganha forte, porque há depen-
dência de países europeus, princi-
palmente da Alemanha”, avalia.

Governo pede liberação de vacina contra a monkeypox

Pedido com dispensa de registro foi feito na noite de terça-feira (23)

O Ministério da Saúde 
protocolou junto à Agên-
cia Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa), na noite 
da última terça-feira (23), o 
pedido de análise da vacina 
para a prevenção da varíola 
dos macacos, com a dispen-
sa de registro.

“Na avaliação, a Agência 
irá considerar as diretrizes 
regulatórias estabelecidas 
na Resolução da Diretoria 
Colegiada (RDC) 747, de 19 
de agosto de 2022, e o fato 
de a Vacina Vírus Ankara 
Modificado, vacina jynne-
os, do fabricante Bavarian 
Nordic, ter sido avaliada por 
autoridades reguladoras 
estrangeiras equivalentes 
à Anvisa (AREE)”, informou 
a Anvisa.

A Agência acrescentou 
que, nessa análise, con-
firmará se as caracterís-
ticas essenciais da vacina 
são as mesmas aprovadas 
pela AREE, tais como: fa-
bricante, concentração, 
forma farmacêutica, indi-
cações, contraindicações, 

posologia, população-al-
vo, via de administração 
e modo de uso, entre ou- 
tras informações.

O processo de avalia-
ção passará pela Comis-
são Técnica da Emergência 
Monkeypox, criada pela An-
visa e a decisão final será 
deliberada pela Diretoria 
Colegiada da Agência. 

Sintomas 
A OMS descreve quadros 

diferentes de sintomas para 
casos suspeitos, prováveis 
e confirmados. Passa a ser 
considerado um caso sus-
peito qualquer pessoa, de 
qualquer idade, que apre-
sente pústulas (bolhas) na 
pele de forma aguda e inex-
plicável e esteja em um país 
onde a varíola dos macacos 
não é endêmica. Se este 
quadro for acompanhado 
por dor de cabeça, início 
de febre acima de 38,5°C, 
linfonodos inchados, do-
res musculares e no corpo, 
dor nas costas e fraque- 
za profunda. 
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Depois de 13 anos 
na bancada do “Jornal 
Nacional” e outros 10 
à frente do “Encon-
tro”, Fátima Bernardes 
terá um novo desa-
fio na Globo, agora na 
apresentação de um  
reality show.

A partir de setem-
bro, ela assume a con-
dução do “The Voice 
Brasil”, programa que 

teve Tiago Leifert du-
rante muito tempo  
como referência.

Segundo informa-
ções internas, a previ-
são é que Fátima faça 
sua primeira gravação, 
valendo, no dia 19. Por-
tanto, já terá realizado, 
antes, os necessários 
testes de estúdio. A 
Globo aposta na cre-
dibilidade da jornalista 

para fazer bonito tan-
to na audiência quanto 
na área comercial.

No campo da publici-
dade, aliás, ela já vem 
se destacando em vá-
rios setores e duran-
te o programa poderá 
associar sua imagem a 
marcas de moda/ves-
tuário, higiene e bele-
za, alimentação, pla-
nos de saúde, bancos/

seguro, entre outros.

Quanto ao público, 
fica a expectativa de 
como será esta sua 
primeira vez diante de 
um formato. Se nada 
mudar, a nova tem-
porada será exibida 
entre 15 de novem-
bro e 29 de dezem-
bro, sempre às ter-
ças e quintas, após a  
novela “Travessia”.

Só uma opinião
O verdadeiro motivo do SBT 

acabar com o “Casos de Família” 
ninguém sabe. E não cabe aqui 
discutir a sua qualidade. Se era 
bom ou ruim, mas se ficou no ar 
18 anos, sempre teve importân-
cia na grade.

Deixou de ter? Talvez, as su-
cessivas trocas de horário vie-
ram a prejudicar sua audiência.

Resultado
Independentemente de tudo 

que é dito, o “Casos de Família”, 
ao longo dos tempos, ocupou 
um papel bem relevante para a 
área comercial, por causa dos 
merchandisings.

A sua apresentadora, Christi-
na Rocha, sempre teve alta de-
manda, querida por este tipo de 
anunciante. Caso alguém duvi-
de, pergunte, por exemplo, para 
a dona Aracy, da TopTherm. Ras-
gar dinheiro nunca é uma boa.

Por último
De se lamentar que o SBT, ao 

decretar o fim do “Casos de Fa-
mília”, anuncia que em seu lugar 
serão colocadas novelas mexi-
canas.

Vai trocar um produto próprio 
por mais um enlatado. Uma ma-
neira barata de fazer televisão, 
sem dúvida, mas longe de ser a 
mais recomendada.

Fake News
Foi espalhado por aí que o Ra-

tinho, amanhã, quinta, faria uma 
entrevista com Jair Bolsonaro, 
na mesma noite em que o can-
didato Lula irá ao “Jornal Nacio-
nal” da Globo.

No estaleiro, recuperando-se 
da Covid, ele gravou um vídeo 

desmentindo tudo.

E que os seus programas desta 
semana, embora inéditos, foram 
todos gravados há algum tempo.

Tempo sobrando
As redes sociais, entre outros 

tantos benefícios e malefícios, 
também veio escancarar uma 
outra grande verdade: o de exis-
tir muita gente sem tem o que 
fazer.

Ficam o dia inteiro dedilhando 
coisas, bisbilhotando, atacando 
pessoas, se metendo na vida dos 
outros e inventando mentiras.

Quase fechado
“Vai na Fé”, substituta de “Cara 

e Coragem”, está com seu elenco 
praticamente fechado e seguin-
do o planejamento traçado para 
gravações, sem queimar etapas.

Vale lembrar que “Pantanal” 
emplacou três nomes nessa 
nova produção das 19h: José 
Loreto, Bella Campos e Letícia 
Salles. 

Marca
O Grupo Globo solicitou o re-

gistro da marca “Master Globo”, 
e aguarda prazo de apresenta-
ção de oposição.

Resta agora saber a sua fina-
lidade. Por enquanto, pista ne-
nhuma.

Lançamento
A Netflix anuncia para 16 de 

setembro a estreia da série 
“Santo”, a história de dois po-
liciais envolvidos em uma caça 
desesperada por um trafican-
te de drogas internacional, cujo 
rosto nunca foi revelado.

Foi o primeiro trabalho fe-
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Após Encontro, Fátima volta aos 
estúdios em setembro para The Voice
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· O Sony Channel marcou para 
o dia 22 de setembro, às 20h30, a 
estreia do reality “Self-Made Bra-
sil”, com apresentação de Sheron 
Menezzes.

· Gloria Perez tem marcado pre-
sença nos Estúdios Globo, para 
acompanhar de perto as primeiras 
gravações da sua “Travessia”...

·  ... Tudo na mais perfeita sintonia 
com o diretor Mauro Mendonça 
Filho.

· Neste sábado, ao meio-dia, Re-
nato e Cristiane Cardoso coman-
dam, ao vivo, um “The Love School” 
especial na Record...

· ... Uma edição inteiramente 
dedicada a esclarecer dúvidas e 
responder perguntas de teles-
pectadores de todo o país sobre 

relacionamentos. Direção da Mar-
garete Noé.

·  Nesta sexta-feira, às 17h, a 
Cultura estreia o podcast “Poder 
em Pauta”, com Karyn Bravo e 
Salvador Strano...

· ... Que irá coincidir também 
com o início da propaganda no 
rádio e TV...

· ... Semanalmente, serão re-
cebidas personalidades das mais 
diferentes áreas, para discutir a 
política brasileira.

·  Nesta quinta, 12h45 de Brasília, 
tem o sorteio da fase de grupos da 
Champions League...

·  ... O SBT, dono dos direitos na TV 
aberta, fará a transmissão nas suas 
plataformas digitais, com Domitila 

Becker e Mauro Beting.

·   Estreia do programa do Ronnie 
Von na Rede TV! será na segunda 
quinzena de setembro.

C´est fini

A produtora Pindorama Filmes 
deu início às gravações da série 
documental “Línguas da Nossa 
Língua”, título provisório, que será 
exibida na HBO e na HBO Max. 
Com criação, roteiro e direção de 
Estevão Ciavatta, vai abordar ques-
tões sobre a construção do nosso 
idioma, como a variedade de 270 
línguas nativas e africanas faladas 
no Brasil. Participações de Arnaldo 
Antunes, Maria Bethânia, Caetano 
Veloso e Yeda Pessoa de Castro.

Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

Bate Rebate

chado por Bruno Gagliasso 
na plataforma após sua saída 
da Globo. Também no elenco, 
Raúl Arévalo, Victória Guerra,  
entre outros.

Ano que vem
Possivelmente por causa das 

eleições e Copa do Mundo, o Ca-
nal Brasil deixou para o começo 
de 2023 o lançamento da série 

“Chuva Negra”. Trata-se de uma 
produção em 10 episódios, com 
roteiro, direção e trabalho de 
ator de Rafael Primot.

Também no elenco, Marcos 
Pitombo, Leona Jhovs, Julia 
Lemmertz, Vanessa Giácomo, 
Michel Joaquim, Dudu Oliveira, 
João Simões, Kiko Pissolato e  
Zé Carlos Machado.

Olha ele
Paulo Miklos faz um trafi-

cante incompetente, numa 
participação bem espe-
cial na série “Os Parças”,  
em gravação.

Em uma das passagens, tem 
uma cena de dança com Jojo 
Todynho que vai lembrar o fil-
me “Pulp Fiction”
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O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais vantajosa na aqui-
sição de 01 (um) trator de esteira do convênio nº 911172/2021/MDR, conforme 
condições, quantidades e exigências no termo de referência estabelecidas no 
Edital e seus anexos. Disponibilidade do edital a partir de sua publicação nos 
meios de comunicação; local para se lê e obter o edital no portal https://www.
gov.br/compras/pt-br, Horário: 08:00 as 17:00, dia da realização da sessão 
pública: 12.09.2022, horário: 13:00hs (horário do DF) no endereço portal https://
www.gov.br/compras/pt-br/sistemas/compras.
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